ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE COMBARBALÁ





ATRACTIVOS TURÍSTICOS

OBSERVATORIO ASTRONÓMICO CRUZ DEL SUR

Se emplaza en el Cerro El Peralito, a 3,5 kilómetros de la plaza principal de Combarbalá. Su objetivo es difundir la pasión por la astronomía y promover en la comunidad el valor del cielo como patrimonio natural (Municipalidad de Combarbalá, 2020).

Cuatro cúpulas de observación dispuestas de igual modo que la más emblemática constelación del hemisferio austral, son la base del complejo astroturístico más grande de Sudamérica. Este diseño arquitectónico constituye en sí mismo una gran innovación, pues la idea es acercar el cielo a la tierra a través de la particular distribución de los domos (Municipalidad de Combarbalá, 2020).



Observatorio astronómico Cruz del Sur Fuente: Municipalidad de Combarbalá

PLAZA DE ARMAS

Emplazada en el centro de la ciudad de Combarbalá, es el principal centro de reuniones y de actividades de la comuna. Su diseño considera cuatro entradas al espacio, flora nativa, una pileta que data del año 1875, mosaicos en sus caminos internos y diversas obras de arte, convirtiéndola en una plaza con características únicas en el país (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

ARTESANÍA EN PIEDRA COMBARBALITA

El trabajo de los artesanos ha hecho que, tras siglos de labor, la artesanía local, basada en el trabajo de la piedra Combarbalita (piedra ornamental semipreciosa que fue declarada piedra nacional en 1993, reemplazando al lapislázuli), llegue a formar parte de la historia, las tradiciones y la cultura chilena (Municipalidad de Combarbalá, 2020).

Los trabajos en combarbalita están directamente relacionados a la historia de la ciudad de Combarbalá. Escasos y sin técnica en un comienzo, hoy los artesanos son profesionales del rubro y se perfeccionan constantemente, sin perder la tradición asociada a esta artesanía, logrando transformar la roca en una variedad de formas, permitiendo lucir desde representaciones de antiguos trapiches de los lavaderos de oro, hasta la imagen de iglesias del país (Municipalidad de Combarbalá, 2020).



Artesanía en piedra combarbalita Fuente: https://lc.cx/tevrao



PETROGLIFOS

Combarbalá es una de las principales poseedoras de testimonios de las antiguas civilizaciones que poblaron el valle del río Limarí (Municipalidad de Combarbalá, 2020).

Al interior de Ramadilla, en el sector de Pama, y en otros lugares, existen gran cantidad y variedad de petroglifos. Destacan, en especial, el Rincón de las Chilcas, al interior de Cogotí, donde se ubica el mayor número de vestigios dejados en roca por los indígenas durante el periodo precolombino (Municipalidad de Combarbalá, 2020).



Petroglifos Fuente: Municipalidad de Combarbalá

ESCALERA EL VALLE

Obra de arte colectiva de mosaico, ubicada en la Plaza de Armas de la localidad de Cogotí 18 ubicado a 15 minutos de la ciudad de Combarbalá por la Ruta D-517, al centro de la ruta patrimonial Valle de Cogotí (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Escalera El Valle Fuente: Servicio Nacional de Turismo

EMBALSE COGOTÍ

El embalse Cogotí, llamado así producto de que recibe las aguas del río Cogotí, junto a las de los ríos Pama y Combarbalá, es un tranque de tranquilas aguas en que el visitante puede nadar plácidamente e incluso acampar a los pies de los cerros que lo rodean. Por la calma de sus aguas, y la agradable brisa que sopla en el lugar, es posible realizar en él deportes náuticos como el windsurf u otros (Municipalidad de Combarbalá, 2020).

El embalse, ubicado entre Combarbalá y La Ligua de Cogotí, además cumple a cabalidad con su función original de llevar las aguas a más de 30 kilómetros, extendiéndolas hasta la comuna de Ovalle y regando el sector de Los Llanos de Cogotí e incluso algunas tierras agrícolas de Punitaqui (Municipalidad de Combarbalá, 2020).



Embalse Cogotí
Fuente: https://lc.cx/Ubulfw

IGLESIA SAN FRANCISCO DE BORJA

Frente a la plaza de la ciudad se ubica ese monumento histórico y patrimonio cultural religioso fundado en 1754. Construida en adobe, destacan su frontis de columnas griegas y su torre de madera (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

FIESTA DE LA VIRGEN DE PIEDRA

El primer domingo de mayo se celebra la tradicional fiesta religiosa de la Virgen de la Piedra, en la localidad de La Isla. Este pueblo, situado a 22 kilómetros de Combarbalá, recibe a miles de fieles que, demostrando una gran devoción, llegan a pagar las mandas ofrecidas a la imagen, así como a renovar sus peticiones a su patrona (Municipalidad de Combarbalá, 2020).

En 1936 fue descubierta una roca con figura de mujer en un muro natural en la localidad de La Isla. De inmediato se asoció con la Virgen María y el fervor religioso instauró una celebración que se mantiene casi intacta en el tiempo con procesiones, desfiles y mandas (Municipalidad de Combarbalá, 2020).

Varios grupos de baile llegan con algunos días de anticipación para acampar en las faldas del cerro. Inspirados en los nativos americanos, los Sioux, Navajos y pieles rojas llegan con sus trajes para danzar frente a la Virgen de la Piedra movidos por su fe (Municipalidad de Combarbalá, 2020).



Fiesta de la Viregen de Piedra Fuente: https://lc.cx/6pkmOi

EL CLÁSICO

En febrero de cada año, los Clubes Sociales y Deportivos «Los Loros» y «Unión Juvenil» disputan el título del mejor de la ciudad. Durante semanas, gran parte de los habitantes se dividen entre «Loros» y «Juveniles», enfrentándose en entretenidas actividades deportivas y culturales, como una obra teatral y una muestra de cheerleader. Este, finalmente, se decide tras un emocionante encuentro de Básquetbol hasta altas horas de la madrugada (Municipalidad de Combarbalá, 2020).



El Clásico

Fuente: Municipalidad de Combarbalá



BIBLIOGRAFÍA

Servicio Nacional de Turismo. (2022). *Destino Combarbalá*

https://turismoregiondecoquimbo.cl/wp-content/uploads/2023/06/Destino-Combarbala-2022.pdf

Municipalidad de Combarbalá. https://www.municombarbala.cl/comuna/